



# Periódico Independiente

AÑO I

SAN JOSE DE COSTA RICA, 12 DE AGOSTO DE 1911

NÚM. 94

## LA EPOCA

Periódico Independiente

DIRECTOR:

LA SOC. "REGENERACION"

EDITOR ADMINISTRADOR:

**LUIS CARTIN C.**

Oficina: 4ª Avenida Oeste, N° 491, cerca de La Merced.

Apartado de Correos N° 710.

Se publica los días miércoles y sábados.

La suscripción vale 50 céntimos el mes; el número suelto 10 céntimos.

## Domingo X después de Pentecostés

Todo en el Oficio de este día se dirige a enaltecer la virtud de la humildad, base y fundamento de todas las demás virtudes cristianas. En el Introito nos ofrece la Iglesia un modelo de oración, lleno de humildad y de confianza en la bondad del Señor. La Epístola insiste en afirmar que sin la humildad no pueden menos de ser defectuosas las demás virtudes, ni se pueden conservar los tesoros de la gracia. El Evangelio, en fin, corrobora todas las saludables enseñanzas que nos da el Apóstol San Pablo en su Epístola primera a los fieles de Corinto, presentándonos en la parábola del fariseo y del publicano, despreciada por Dios, la oración altiva y soberbia del primero, y escuchada la súplica humilde del segundo, que salió del templo justificado.

## Palabra Divina

El Evangelio de la Misa de esta Dominica, es del capítulo XVIII, versículos 9 a 14, según San Lucas.

«En aquel tiempo, dijo Jesús a unos que fiaban en sí mismos, como si fuesen justos, y despreciaban a los otros, esta parábola: Dos hombres subieron al templo a orar, el uno fariseo, y el otro publicano. El fariseo, estando en pie, oraba en su interior de esta manera: Dios, gracias te doy, porque no soy como los otros hombres, robadores, injustos, adúlteros, así como este publicano. Ayuno dos veces en la semana; doy diezmos de todo lo que poseo. Mas el publicano, estando lejos, no osaba ni aun alzar los ojos al cielo, sino que hería su pecho, diciendo: Dios, muéstrate propicio a mi pecador. Os digo, que éste y no aquel, descendió justificado a su casa: porque todo hombre que se ensalza será humillado; y el que se humilla será ensalzado.»

## REFLEXION

Siendo Dios autor del cuerpo y del alma, justo es que le sirvamos y adoremos con ambos. La reverencia exterior es indicio del recogimiento y piedad del corazón. Lucifer fué lanzado del Cielo al infierno por su soberbia. Jesucristo está sentado a la diestra de Dios Padre, porque se humilló hasta la cruz. Ante nosotros se presentan dos caminos opuestos: la humildad nos conduce al Cielo en compañía de Jesucristo, quien nos en-

salzará a la faz del mundo; la soberbia nos precipitará al infierno como a secuaces de Satanás para ser luego cubiertos de ignominia en el día del juicio.

## Marea de sangre?

¡Qué susto se han dado nuestras gentes con la marea de sangre como si dijéramos con el *cordonazo de San Francisco en octubre!* Que la prensa tiene la culpa. . . . ¡dijeron unos. Sí, que la tiene de sobra con sus crónicas *perras* y sus relatos amarillos; pero ella sola, nó. Que la culpa la tiene la abundancia de *aves pálidas* ó sea de mujeres públicas. . . . ¡dijeron otros. Sí que la tienen; ellas enervan a nuestra juventud, la *apelman*, la degradan después que los hombres las han degradado a ellas. . . . *esta juventud está medio perdida por las mujeres que hasta les quitan a los jóvenes el entusiasmo y gusto por el MATRIMONIO y las obligaciones serias.* . . . contentándose muchos jóvenes de alta sociedad con *mantener una casa y una mujer que no es su esposa*; y otros menos pudientes ó más corrompidos, casados ó no casados, con alquilar un cuarto para mil diabluras y desvergüenzas perrunas. . . . pero eso sólo no es causa de la «marea de sangre». . . . Que los amores prematuros. . . . que la neurestenia. . . . que las emociones teatrales como las del género sicalíptico que se intenta en el «Olimpia». . . . todo eso es causa impulsiva, pero no es la primera causa. . . . Pues ¿cuál es entonces? . . . La verdadera causa de la marea de sangre, la causa primordial es: 1ª *El laicismo en la enseñanza secundaria que excluye a Dios de los «Liceos y Colegios.»* Cuando no hay Dios ni diablo a quienes temer, natural es acabar con la vida cuando aburre. . . . 2ª La segunda causa es esa *perversa enseñanza religiosa* que hoy se imparte en Costa Rica en las escuelas que se presta para que a título de clase de Religión los maestros impíos se burlen de ella; los *maestros católicos* la den perezosa y descuidadamente y *otros que tienen carta blanca*, la tengan sólo por miramientos de linaje ó de política que son y se án siempre odiosos entre la gente sentada y ante la Iglesia para quien no hay aceptación de personas, y cuya vigilancia y derechos se desconocen oficialmente en la Instrucción Pública actual. Esta última es la genuina causa de la «marea de sangre» que no es sino fruto podrido de un árbol raquítico y carcomido en su misma raíz.

## Buenas y malas lecturas

Los buenos campos y la rica tierra producen al mismo tiempo buenos frutos y malas yerbas, flores y espinas. El mérito del agricultor está en saber exterminar toda yerba perjudicial a sus sembrados, como también en propender al crecimiento de sus sementeras por medio de riegos y abonos convenientes.

¡Pobre agricultor, cuántos afanes! No solo son las malas yerbas las que persiguen sus sementeras. Sus campos son también devastados por insectos y las aves dañinas, y muchas veces los vendabales y granizos son también sus enemigos. ¡No por esto desinaya!

Hoy siega y arranca la yerba perjudicial, mañana pone abono en el sitio donde sus plantíos palidecen, y así vá pasando de un afán a otro, sin descuidar sus ricas mieses.

El vasto campo de la inteligencia humana produce al mismo tiempo la buena lectura selecta y moral, y a la vez la lectura impía, indigesta, libertina y corruptora, que invade como ola devastadora, destruyendo la primera cual la mala yerba.

Los padres, tutores y maestros, como el buen agricultor, no deben desmayar en su tarea de arrancar de manos de sus hijos, criados y discípulos, toda lectura inmoral, todo libro, diario ó folleto corruptor y anti-cristiano.

¡Pobres padres! muchos son enemigos de sus propios hijos!

Si el agricultor pasa tantos desvelos para cuidar y cultivar sus plantíos, porque le proporcionen cuantiosos bienes, ¿con cuanta mayor razón no deberían los padres afanarse por vigilar y cuidar el rico campo de la virtud y moralidad de sus hijos?

Apartad, sí de vuestros hijos y pupilos esa invasión de diarios, folletos y revistas inmorales que son más perjudiciales para ellos que los insectos, huracanes y vendabales para las mieses del agricultor.

Fomentad el amor a la buena prensa, a los libros morales, a las revistas cristianas, donde a cada paso la virtud es admirada, y donde pueden beber sin peligro de que el agua emponzoñada los envenene.

¡Qué necio y descuidado sería el agricultor que gastara su dinero en comprar cantidades de insectos perjudiciales y malas semillas, y las desparramara en medio de un campo sembrado de rico trigo!

¡Más necio aún, descuidado y culpable, es el padre que gasta su dinero en suscribirse a los diarios anticristianos y revistas corruptoras y en comprar novelas, y libros que encierran relatos y cuentos inmorales y los coloca al alcance de sus hijos!

El labrador pierde sus sembrados que con tantos desvelos cultivara, perjudicando sus intereses; pero éste pierde, algo más precioso, pierde el alma y la virtud de sus hijos, que con tanto esmero formó y cuidó.

Imitad, padres, en interés vuestro, al buen agricultor, y abonad con lecturas piadosas, amenas y morales las semillas de virtud, buen ejemplo y piedad, que desde la infancia habéis sembrado en los corazones de los que son sangre de vuestra sangre y hueso de vuestros huesos.

No olvidéis este lema: «La mala lectura pervierte al mundo; propaguemos las lecturas buenas para salvarlo.»

## DE HEREDIA

—El vicio del licor está propagándose de manera alarmante entre la juventud, y así vemos con dolor de nuestra alma a jóvenes en la primavera de la vida que no se la *apean*, siendo a veces conducidos a la cárcel. Es llegado el caso de combatir el mal, y creemos que uno de los medios más prácticos para hacerlo es por conferen-

cias públicas dadas en especial por los señores médicos. Sometemos tal parecer á la consideración de las autoridades civil y eclesiástica de aquí.

—Sería bueno y de mucho beneficio que los maestros del centro enseñasen á los alumnos: 1º la manera como deben portarse en la calle á la salida de clases, pues hemos notado que unos cuantos parten en carrera tal que parecen potros desbocados (y que se nos perdone lo grosero de la comparación) golpeando á veces á personas ancianas y de respeto cuando éstas van transitando con rumbo opuesto; 2º que á los templos se va á orar, y que, y que para juguetes están el parque y los potreros; y 3º que á las tabernas únicamente se entra á comprar la mercadería y no á hacer *saino* hasta con ebrios. Sí, por Dios! señores educadores, repítanle esto á los niños ojalá todos los días del año; crean que les valdrá más que el de enseñarles, como cierto profesor, á hacer versos... de caramelo.

?

## PENSAMIENTOS

No debe confundirse la *caridad* con la *limosna*. La *limosna* no es sino una parte, una manifestación particular de la *caridad*.

La caridad verdadera, la caridad completa, consiste en el amor del prójimo.

\* \*

A los católicos:

Un gran político dijo que el porvenir es de los más sabios. Parodiando y corrigiendo esa frase, el Presidente de la Unión Liberal Popular de Francia dice: el porvenir es de los mejor organizados.

¿Queremos nosotros el porvenir? ¡He ahí el secreto: organicémonos!

## Los muchachos de "La República"

Los niños de «La República» á quienes más les valiera asistir á la escuela para adquirir siquiera nociones de castellano cuando no de otras cosas de que á buen seguro tienen gran necesidad, han querido cogernos del pelo ya en los *balances semanales*, ya en la estafeta de La República, ya en cualquier lugar bautizado por ellos con algún nombre que en su furor... periodístico creen de mucho efecto. Risum teneates amici, y dispénseme los latines los aludidos pollitos gritones de la decana.

Lo risible del caso es que el pos-master de la estafeta ó el posma de La República, lo cual viene á ser lo mismo, dice que está de acuerdo casi en un todo con nosotros con respecto á Paul Livy, su compañero de aventuras, digo diabluras periodísticas, y algo más; luego no habría más que añadir y santas pascuas.

Sin embargo, por vía de epílogo parece sufrirarse y rechaza con toda energía la *atros calumnia* lanzada por nosotros al decir más ó menos que Blanco de Fombona era un literato de pacotilla de los de tres al cuarto, vil adulador de un tirano deleznable como Cipriano Castro, poeta al estilo de Vargas Vila, Henri de Koch y otros del montón pornográfico. Para él los supradichos escritores son tan grandes como una catedral; claro, todo es relativo en la vida, pues el *posma* de La República, por lo visto nunca ha visto un templo ni una catedral, quizá sólo lupanar, burdel ó el Sueño de Amor de La Sabana y por un pro quo imperdonable ó por fonetismo quizá, se encontró en algún libro la palabra Catedral, le pareció más sonora y ¡zas! la enjareta en su frase en lugar de lupanar que era la que venía muy á pelo. Porque, claro, estos imberbes muchachos no se fijan en las palabras, ni menos en lo que ellas signifiquen, lo que quieren es que suenen; oyen campanas á veces pero no saben donde.

Para finalizar diremos que si solo esos autores han llegado á las manos de esos desgraciados muchachos, que se ha de hacer, no hay que pedir

peras al olmo y aquí vendría como de perilla el refrán aquel: "el que nunca ha visto iglesia en cualquier horno se persigna."

## Cuestión presupuesto

El asunto palpitante en todas partes, en los corrillos como en los clubs, como en la prensa toda es la cuestión *presupuesto*. Los señores diputados están por hacer economías y hacen bien. ¿Cómo y en qué forma deben hacerse?, este es el *busilis*, este es el *quid* del asunto. De aquí que el Congreso se tornara esta semana en un verdadero campo de agramante. De todas maneras es altamente laudable la labor de los señores diputados y nosotros, les damos la enhorabuena.

La partida que más sacó de quicio á los *conscriptos* fué la referente al ministerio de la Guerra; gran polvareda se levantó, formóse un lío fenomenal y á iniciativa de uno de los señores diputados presentó el señor Ministro del ramo Lic Oreamuno para informar del cómo, por qué y para qué de algunas partidas duramente atacadas por la gran mayoría de la Cámara.

En verdad que tal defensa era en nuestro concepto ardua, bastante difícil de suyo, pero tuvimos con esta oportunidad la ocasión de admirar las dotes poco comunes de distinguido orador que caracterizan al señor ministro Oreamuno. Tuvimos ocasión de oír su verbo elocuente, su gala frase y debemos confesar, con toda ingenuidad, si es que nosotros algo de eso entendemos, que es el señor Oreamuno el primer orador parlamentario que tiene Costa Rica, por lo menos del 89 hasta hoy, época de la que nosotros podemos dar cuenta y razón. Alguien, no obstante, le ha dado la preeminencia á don Mauro Fernández; creemos que los que tal opinan no tienen razón, ni mayor fundamento; tuvimos repetidas veces la oportunidad de oír á aquel tribuno y la conclusión que siempre sacamos en limpio de su valer oratorio fué simplemente la de que era un hombre de conversación fácil y amena, nada más, lo que llaman precisamente los franceses un *causeur*; por lo demás su gesticulación, su porte, hasta su voz eran puramente teatrales; en las tablas podría haber hecho buen efecto, pero en el parlamento, en el foro, en la tribuna política no causaba efecto mayor, por lo menos entre personas que de estos asuntos entienden. Podría pasar como un regular conferencista, como orador nó.

Oreamuno sí es orador, tiene verba, á veces su palabra se desliza suavemente como tranquilo arrollo, á veces cual torrente impetuoso, tiene rasgos patrióticos, líricos, picarescos, maneja el sarcasmo y la sátira con suma habilidad y todo ello lo sabe acomodar con maestría á los momentos precisos, á las circunstancias. Tiene voz agradable y la modula bien, se le puede oír con placer y hasta con entusiasmo por largo tiempo, sin fatiga, sin hastío, quizá lo único en él á veces defectuoso es la gesticulación.

En nuestro concepto hoy por hoy sólo don Rafael Iglesias podría equipararse y esto en la tribuna política, en la cámara quien sabe; deseáramos que don Rafael llegase á aquel recinto en las próximas elecciones para poder formar concepto.

Permítasenos haber hecho uso de la anterior digresión en gracia del asunto que ha sido siempre de toda nuestra afición.

Por lo demás nosotros repetiremos para concluir, al señor Oreamuno y á los señores diputados que le acompañaron, aquella novelesca frase que de puramente trillada y falsa se ha hecho tan común, invención de los protestante del siglo XVI y hoy de la cosecha de los liberales de pacotilla, que para el caso presente viene como anillo en el dedo ó como pedrada en ojo de boticario; *e pur si muove* ponen en boca de Galileo, «y sin embargo la tierra se mueve» que nosotros parodiándola diremos: «sin embargo el presupuesto de Guerra es algo crecido, sobre todo para estos tiempos de penuria porque atravesamos.» Este es nuestro modo de ver acerca de este espinoso asunto, salvo error ó omisión.

## La catástrofe del polvorín militar

A las 8 a. m. del día de ayer 11 de los corrientes, una terrible é indescriptible detonación llenó de pánico á todos los habitantes de la capital y de los pueblos vecinos: la primera impresión fué de desconcierto, porque nadie podía adivinar la causa hasta que una gruesa y plomiza columna de humo que se levantaba por el lado Sur de la ciudad hizo presentir que había explotado sin duda el depósito de pólvora militar en el cual había según decires 150 cajas de dinamita á más de la pólvora negra del gobierno.

La detonación rompió incalculable cantidad de vidrieras y falseó puertas, especialmente las situadas al Sur y Occidente de los edificios.

La Catedral sufrió una pérdida como de 700 colonas en ventanas rotas completamente; también la Merced y la Dolorosa, el Palacio Episcopal y el Seminario.

Inmediatamente una ola humana se dirigió al lugar del siniestro.

De la guarnición del polvorín perecieron unos tres soldados con el jefe don Zacarías Guerrero, un cabo Juan Bt<sup>a</sup> Sáenz y su hermano; otros más de ellos se encontraron mutilados horrorosamente, sólo tres cadáveres y el de una niña de una casa vecina: sólo escapó de la guarnición un soldado llamado Tito Valverde, á quien auxiliaron en la Casa de Salud los Doctores Castro y Uribe. Hubo varios heridos y contusos de poca gravedad entre los vecinos.

Es providencial que los peones que trabajaban en la Algodonera, edificio público que se desplomó enteramente con la explosión ninguno pereciera.

Del polvorín solo queda un hacinamiento de escombros alrededor de una extensacuenca. Las autoridades de policía y médicos estuvieron á la altura de su deber y los sacerdotes corrieron á prestar sus servicios inmediatamente: el Ilmo. Sr. Obispo se dirigió en los primeros momentos al lugar de la catástrofe y poco después llegó también el Sr. Presidente de la República.

Cargas no pueden formularse ningunas porque ni había antecedentes ni hay entre nosotros todavía manos criminales capaces de causar un desastre de tanta magnitud.

Las pérdidas para el Gobierno son grandes; y á Dios gracias de que en Costa Rica por más que se lo imagine el Sr. Ministro de la Guerra ni han cuajado ni cuajan ni quiera Dios que cuajen las revoluciones, ni las guerras son más posibles con nadie: porque á la hora actual ni tenemos dinero ni pólvora.

Aseguran algunos que la dinamita influenciada por la humedad explota por sí misma; y ésta es la única causa admisible del siniestro si se advierte que el fortín estaba en paraje húmedo y á la orilla del riachuelo «María Aguilar.»

Para en adelante que los polvorines se construyan más lejos de la ciudad; que se inspeccione la pólvora vieja con más frecuencia; y se construyan varios polvorines para no quedarnos á oscuras en un caso de estos.

Para terminar... este año como el anterior... son aciagos, terribles, de inmensas desgracias: la mano de Dios pesa sobre Costa Rica aunque rían los despreocupados... y es que está gran parte de la sociedad *culta* alejada de Dios y tratando de alejarle con la mala enseñanza tanto laica como religiosa á las gentes *incultas*. Abran los ojos aquellos á quienes incumbe remediar estos males y reparar los que han causado.

## NOTAS

El

turno de junio en San Francisco de Mata Redonda á beneficio del templo de ese lugar, ascendió á ₡ 107.80. El que corresponde al mes actual se efectuará mañana. Promete estar muy animado. Tocará en él un terceto que posee un repertorio musical selecto.

El

Doctor Ferraz, persona apreciablesísima de nuestra sociedad, está ya completamente restablecido de la enfermedad que por varios días lo tuvo postrado en cama.

Lo celebramos de corazón.

Fiestas

*cívicas en Sto. Domingo* Han estado muy rumbosas con especialidad las de la Iglesia. En

## LA CONFIANZA

dijo un sabio, es una planta de lento desarrollo. La gente tiene fé en las cosas que vé, y hablando en sentido general tiene razón. Lo que á veces se llama fé ciega no es fé de ninguna manera, pues debe haber una razón y hechos para tener en que fundarse. Por ejemplo, en lo que respecta á una medicina ó remedio la gente pregunta. "¿Ha curado á otros? ¿Se han aliviado con ella algunos casos semejantes al mio? ¿Vá en armonía con los descubrimientos de la ciencia moderna y están sus antecedentes al abrigo de toda sospecha? En tal caso, es digno de confianza, y si alguna vez me encuentro atacado de alguno de los males para los cuales se recomienda, ocurriré á él en la plena confianza de que me podrá aliviar." Estos son los fundamentos que han dado á la

**PREPARACION de WAMPOLE** su alta reputación entre los médicos así como entre todos los pueblos civilizados. Este eficaz remedio es tan sabroso como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Bacalao Puro, que extraemos de los hígados frescos del bacalao, combinados con Hipofosfitos, Malta y Cerezo Silvestre. Con toda prontitud elimina los ácidos venenosos que engendran la enfermedad y las demás materias tóxicas que se encuentran en el organismo; desarrolla un fuerte apetito y buena digestión, y es infalible en Postración —que sigue á las Fiebres, Tisis y Enfermedades Demacrantes. "El Sr. Dr. Hugo Marcos, de Buenos Aires, dice: La Preparación de Wampole no me es desconocida y el año pasado en una Clínica de Paris, he tenido ocasión de prescribirla y notar sus buenos efectos. Todos mis colegas en Paris aprecian esta preparación." Nadie sufre un desengaño con esta. De venta en las Boticas.

los jolgorios civiles no han faltado los desórdenes; el miércoles nada menos, según nos dijo persona bien enterada, hubo que pedir auxilio á la policía de San José para sofocar un bochinche. Felizmente que la cosa no pasó á mayores.

De ello nos alegramos.

El Señor Presidente estuvo el jueves pasado con sus edecanes; fué muy bien recibido dada la galantería y orgullo local que los domingueños se gastan en tales ocasiones.

## Intrigas

Unos pocos malquirientes del Sr. Médico del Pueblo de Escasú Dr. don Miguel Dobles agotan todos los recursos imaginables ante el Supremo Gobierno para obtener la remoción del referido médico.

¿Cuáles son los cargos que pueden esgrimir contra el Dr. Dobles?

¿Ha negado acaso sus servicios á quien ha ido á solicitárselos ó ha dejado de acudir presuroso allí donde el cumplimiento de su deber lo ha exigido?

Nada de eso; el Dr. Dobles es activo, hase distinguido especialmente en su campaña contra la anquilostomiasis, curando más de 90 casos en un corto tiempo, captándose la estimación y agradecimiento del pueblo. Pero como ese facultativo no está identificado con las ideas sectariarias de cierto círculo que quiere predominar en la localidad, hoy es objeto de sus intrigas.

Tome nota el Sr. Ministro, así como las Municipalidades de Escasú y Alajuelita de que el Dr. Dobles cumple á conciencia su cargo y desprecie los trabajos de zapa inspirados por la envidia y el rencor que siempre fueron malos consejeros.—C.

Tip. de San José.—S. E. de La Merced.

## LA CANDIDAL

## Fuerza motriz eléctrica

PANADERIA. FABRICA DE CAFÉ MOLIDO. CACAO MOLIDO, CHOCOLATE. COMPLETO SURTIDO DE MERCADERÍAS. PRECIOS REDUCIDOS.

## CERVECERIA TRAUBE

Fábrica de Cervezas, Hielo y Aguas Gaseosas

— CERVEZAS —

Negra ESTRELLA, LAGER BIER, Doble y Sencilla, Blanca y Negra

— REFRESCOS —

CREAM SODA, Ginger Ale, Limonada, KOLA, Zarcaparrilla

Especialidad de la Casa: KOLA DOBLE y KOLA CHAM

Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad

## LA OFICINA DENTAL DE Nicolás F. Meza

Se encuentra desde hace 27 años 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero ofrece dejar satisfechos á sus clientes.



# 250 REGALOS

Sorteados en combinación con LA LOTERÍA nacional, obsequiará mensualmente á sus clientes

## La Tienda de don NARCISO

En cada compra al contado daremos UN TIQUETE numerado, QUE UD. DEBE EXIGIR. Publicada LA LISTA OFICIAL DE LA LOTERÍA, daremos UN REGALO de:

- ₡50.00 á quien nos presente el Tiquete cuyo número sea igual al del PREMIO MAYOR DE LA LOTERÍA y  
₡1.00 por cada uno de los TIQUETES cuyas dos últimas cifras sean iguales á las dos últimas cifras del Premio Mayor, referido.  
Vea las condiciones en cada TIQUETE.

## A W I S O

La infrascrita como albacea del finado padre Yanuario Quesada, vende una biblioteca constante como de 1.000 volúmenes y también estantes y un escritorio fino de buena madera. Todo á precio de quema, y la vende en globo ó por partes.

Hay las series de autores como sigue:

Manual de sólida piedad, B. Vercruyse. 2 id.— Los esplendores de Tierra Santa, Sodar de Vaux. 1 id.—Sermones, Bossuet. 1 id.—Obras S. Alfonso M<sup>a</sup> de Ligorio, 2 id.—Obras de Sta. Teresa de Jesús, 6 id.—Catécismo Perseverancia, «Géme». 5 id.—Sta. Biblia, Scio. 12 id.—Manual Litúrgico, Solons. 2 id.—Opera Jacobi Marchantii. 4 id.—Rationale Evangelium Jac. Marchantii. 2 id.—Quatour Evangelistas, Sto. Tomás de Aquino. 3 id.—Epístolas S. Pablo Apóstol, 3 id.—Sermones, Selgas. 1 id.—Diccionario de Educación, Carderera. 4 id.—Diccionario de Teología, Bergier. 4 id.—Teología Dogmática, H. Hurter. 3 id.—Teología Moralis, Ballerini. 5 id.—Teología Moralis, Gury. 6 id.—Dic. Teológico, Donoso. 4 id.—Varios-Mazzella. 4 id.—Concilium Plenarium Am. Latinae. 2 id.—Opera Omnia, Bernardini A Piconio.

5 id.—Comentario Histórico Sagrado, Kenet. 2 id.—Donoso Cortez, 4 id.—Esplendores de la Fe. Moigno. 4 id.—Filosofía, Balmes, 6 id.—Obras del padre Claret. 8 id.—Obras de Bossuet, 6 id.—Obras de Chateaubriand, 7 id.—Obras de Jovellanos, 8 id.—Mesouges, Barthelemy. 13 id.—Macauley, 12 id.—Cicerón, 12 id.—Sacri Concilii Tridentini, 2 id.—Sta. Biblia, Scio. 6 id. gr.—Id. id. pña. 12 id.—Sta. Biblia, Torres Amat. 2 id. 3 misales, 20 breviarios. Ovidio Flacco 1 tomo. Propaganda Católica, Sardá y Salvani. 6 id.—La Eucaristía, Sagette. 4 id.—Obras de Ojea, 4 id. Gil Blas de Santillana, 2 id.—Historia de la Iglesia, Darras. 3 id.—Diccionarios varias clases, 9 id. J. Laffargue 1 id.—Leo Taxil 2 id.—Perujo 1 id. Sanseverino Filosof. 1 id.—Muchas obras de Historia y Geografía, 1 cáliz, 2 juegos vinajeras que tiene el Ilmo. Sr. Obispo para realizarlos, 1 urna de cristal que contiene el tránsito del Sr. S. José (4 imágenes de bulto). Bonetes, etc., etc.

¡Venga y convéngase!

CAROLINA QUESADA

Escasú, julio de 1911.

## FUNERARIA E. ROIG

Av. Central, 75 varas al O. del Mercado.

En esta antigua y acreditada Casa se se hallarán, además de un surtido de ataúdes y cajas mortuorias, buenos carruajes fúnebres de 1a., 2a. y 3a. clase.

Los precios de esta Casa son siempre los más baratos. Se atiende á toda hora.

## Calcule bien y será rico

Usted debe calcular lo que le cuestan los viajes, si hace su casa fuera de la ciudad: cuánto el médico si construye en lugar húmedo, y después calcule la ventaja que se le ofrece de construir en uno de los lotes que quedan detrás de la Segunda Sección de Policía, donde al mismo tiempo de estar dentro de la ciudad, tiene usted un terreno que aun en tiempo de temporal se le mantendrá seco, porque es de tierra colorada. Las condiciones de pago le permiten á usted adquirir la propiedad con el mismo desembolso que usted haría pagando alquiler de casa.

**Máximo Chávez**

SAN JOSÉ

## SOLERA HERMANOS TIENDA EN HEREDIA

En ella se encuentran casimires de todas clases, zapatos de primera calidad, elaborados únicamente para su establecimiento; artículos de fantasía para regalos, zarazas americanas; todo á precios sin competencia. Visítela Ud. que quedará satisfecho. La amabilidad y buen trato es su mayor atractivo.

## TALLER DE ESCULTURA RELIGIOSA HEREDIA

Se atienden con el mayor esmero las órdenes para la ejecución de imágenes talladas en madera y para el retoque y mejora de esculturas antiguas.

**JOSE D. ZAMORA, Propietario**

## ANTONIO LEHMANN

Librería — Papelería — Imprenta — Encuadernación — Fábrica de sellos de hule

Suscripciones á Revistas y Periódicos de todo el mundo. Se atienden especialmente las órdenes por Correo. Unica Agencia de la Máquina de escribir REMINGTON de escritura visible. Depósito de máquinas fotográficas Kodak y sus materiales. Apartado 147. Teléfono 40. San José y Limón.

## Talía Salazar R.

Sirve suscripciones á periódicos religiosos extranjeros y se hace cargo de pedidos de objetos referentes al Culto Católico.

## Dr. Rafael Calderón Muñoz

Médico Cirujano

Despacha en la "Botica Moderna" y tiene su casa de habitación al costado de la Iglesia de La Soledad.

## Sociedades de la Propagación de la Fe

## Y DE LA SANTA INFANCIA

Director recaudador de limosnas: Presbo. Agustín Blessing, Seminario Diocesano.

## Panadería LA JOSEFINA

Comprad todos los artículos que ella suministre al público, porque son elaborados con sustancias puras y frescas.

Las levaduras son analizadas diariamente, lo que garantiza ante el público CALIDAD SUPERIOR.

## Matías Trejos

Abogado y Notario

Oficina: Frente á la Casa Presidencial

## Víctor Trejos

Abogado y Notario

Tiene su bufete en la casa de la señora doña Trina Trejos v. de Flores.

HEREDIA

## Oscar Herrera

Abogado y Notario

Despacha en su oficina, calle 2ª Sur N.º 54

## Marciano Acosta

Abogado y Notario

Frente á la Corte de Justicia

## Presbo. R. de J. Valenciano

Canónigo

Habitación: 2ª Avn. Este N.º 116. Apartado de Correo N.º 351.

## CASA DE REFUGIO

Las buenas amas de su casa no deben ignorar que en la *Casa de Refugio*, fundada para servir de asilo á las niñas á quienes el abandono coloca muy cerca de la desgracia, se hacen toda clase de trabajos domésticos á precios equitativos: tales como lavados de ropa, costura de trajes interiores, zurcido de medias, toda suerte de remiendos y labores de mano.

Tortillas, pan, bizcochos, tamales, etc., dando encargo con anticipación.

Aprovechando esos servicios, ganan comodidades las señoras y favorecen una institución tan útil y moralizadora como esa.

La Casa de Refugio está situada en el antiguo local de La Reclusión.

## La Zapatería Española

### DE MANUEL ESCORRIOLA

por la excelente calidad de sus materiales, por la competencia de sus operarios, por el esmero con que éstos ejecutan su trabajo, por la puntualidad en sus compromisos, y por la atención que dispensa á sus favorecedores,

*Es la primera Zapatería del país.*

## EN COMPETENCIA

Dispuesto á ensanchar el negocio emprendido de arriendo y alquiler de casas en esta ciudad, pienso dedicarle toda la atención que se requiere para el buen desempeño.

Condiciones liberales, garantía, actividad y honradez.

Se me encontrará actualmente en la tienda, antiguo local de "La Violeta".

San José, mayo 12 de 1911.

Gustv o Herrer.

## ¡Atención!

Contiguo á la Funeraria de Marquez se alquilan dos piezas, muy hermosas, propias para bufete de abogado ú oficina de doctor.

Para precio y condiciones entenderse con la Srita. Talía Salazar R. doscientas varas al Norte del Telégrafo.

## Prensa Católica

«Yo, Arzobispo, retrasaría la construcción de una iglesia para atender á la fundación de un periódico católico.»—Cardenal Mercier, Prímado de Bélgica.

## Lea Ud.

“La Epoca”  
Suscríbese Ud.

á “La Epoca”  
Vale 50 cts. el mes.